

DIARIO DE PALMA.

Lunes 9 de Junio.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA 10 rs.
 MAHON E IBIZA, franco..... 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Librería de D. Felipe Guasp.
 MAHON..... D. Matias Mascaró.
 IVIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De El Occidente.)

Pronto hará dos años que el partido progresista subió al poder, y no solo no ha constituido todavía al país, no lo ha organizado, no ha fundado sobre las bases sólidas el orden público, no ha desarrollado su sistema especial y político, financiero y económico, sino que no ha logrado siquiera echar los cimientos para el edificio, colocar la primera piedra para su obra, fijar el credo de su doctrina. En la historia de los países constitucionales, no hay ejemplo de un período parlamentario tan estéril, tan infructuoso como el recorrido hasta hoy por la actual dominación progresista.

Solo en una cosa ha sido fecundo: en desengaños. Solo un bien ha producido: el descrédito absoluto y completo de un partido, que permaneciendo en la oposición habria podido deslumbrar á los incautos, y que subido al poder ha probado que no es capaz de hacer cosa alguna de provecho. Los que tenían la audacia de proclamarse á sí mismos dueños exclusivos y monopolizadores del amor á la libertad, de la virtud de la moralidad política, del secreto de las economías, nada, absolutamente nada han realizado para justificar sus exageradas y locas pretensiones.

El país atónito los ha visto prescindir de todos sus compromisos anteriores, reirse de todas sus antiguas doctrinas, olvidar todas sus promesas, y adoptar con ardor, con un ardor vehemente y escandaloso, con el ardor de los neófitos y de los renegados, las ideas, las prácticas, los abusos que tanto y con tanta energía habian censurado en sus contrarios. Y si alguna vez la fuerza irresistible de la opinión pública los ha comprimido, y los ha obligado á ajustar en algo sus procederes de hoy á sus programas de ayer, han cedido con evidente disgusto, han aceptado á regañadientes la fatal necesidad de sus circunstancias y compromisos, y han aprovechado en seguida la primera ocasion, el mas pequeño pretexto para deshacer lo que la presión del sentimiento público les habia precisado á efectuar. Testigo

es de esto lo acaecido en la supresion de puertas y consumos; testigo las vicisitudes de la cuestion de Hacienda; testigo el restablecimiento del orden contencioso-administrativo; testigo la nueva forma de las cesantías de los Ministros; testigo la historia escandalosa de la ley de incompatibilidades.

Ese partido, que nos des gobierna, tiene la singular desgracia de que, en vez de arrepentirse de lo mucho malo que lleva á cabo, solo siente arrepentimiento por lo poquísimo bueno que por casualidad acierta á producir. No ha sabido hacer, en dos años una Constitución, no ha sabido consolidar el orden, no ha sabido arreglar á su manera la Hacienda, no ha sabido asegurar la libertad civil de los ciudadanos, no ha sabido llevar á efecto las necesarias reformas en casi todos los ramos de la administracion pública; pero ha sabido, y ha querido volverse atras en los muy raros asuntos en que habia tenido la inmerecida y en él estraña suerte de indicar ó promover un progreso.

Esa palabra progreso, que intentan monopolizar; no se habia hecho para él, y solo por antítesis, ó por ironía se puede usar cuando se habla de los progresistas. ¿Qué progreso han iniciado jamas? ¿Qué progreso les ha sido debido nunca? ¿Cuál ha sido producto de sus ideas, ó de sus obras?

Pero ¿cómo han de realizar nada grande, nada saludable, nada fecundo, si no saben ellos mismos lo que quieren? ¿No los estamos viendo todos los días celebrar juntas y reuniones para ponerse de acuerdo acerca de los primeros y mas cordiales puntos de la política, y de la ciencia económica, sobre los cuales todo partido debe tener, desde el primer instante de su existencia, una opinion fija y uniforme? ¿No los vemos vacilar cotidianamente entre los extremos mas opuestos, é inclinarse tan pronto á los delirios de una democracia imposible como á los rigores mas extremos de una represion casi despótica?

Y, sin embargo, nos dicen amenudo que su gran ventaja sobre nosotros consiste en que tienen mas fé. ¿Vosotros fé? ¿En qué la mostrais? Decidnoslo, que nos tiente la curiosidad por saber en qué ejercéis la primera de las virtudes teolo-

gales. ¿Teneis fé en el sentimiento monárquico, contemporáneo de todas las grandes vicisitudes de nuestra gloriosa historia nacional, vosotros los que habeis ofendido de mil maneras distintas, los que habeis consignado en vuestra Constitucion toda clase de desconfianzas contra la autoridad régia, los que habeis puesto á discusion la monarquía, los que habeis premiado con largueza, á escritores, que se hacian notar por su ódio á la institucion real? ¿Teneis fé en el sentimiento católico, otra de las grandes bases morales de nuestra nacionalidad, vosotros, los que habeis alarmado las conciencias, los que habeis formado mil dificultades innecesarias, los que habeis creado voluntariamente mil conflictos á trueque de hacer alarde de un Volterianismo desacreditado, y de un ódio ciego contra todo lo que lleva la representacion ó el sello de la idea católica? ¿Teneis fé en la libertad, vosotros, los que habeis forjado cadenas para la prensa, los que perseguís la libre emision del pensamiento hasta prohibir el uso del seudónimo, que la Inquisicion no hallaba reparo en tolerar; vosotros, los que con el alistamiento forzoso para la Milicia Nacional, llevais al mayor grado de rigor las necesidades del servicio militar, última forma que en los tiempos modernos ha tomado la servidumbre personal? ¿Teneis fé en la legalidad, vosotros los que conservais al pais sin Constitucion, y sin leyes orgánicas, los que infringís todas las leyes que encontrasteis hechas, y ademas todas las que vosotros hicisteis, los que manteneis suspendidas las garantías individuales? ¿Teneis fé en las doctrinas humanitarias, vosotros, los que habeis fusilado *en masa*, los que al día siguiente de decretar la abolicion de la pena de muerte por delitos políticos, consumásteis por centenares las ejecuciones capitales, los que mandásteis despoblar distritos enteros, y tapiar las habitaciones humanas comprendidas en ellos? ¿Teneis fé en el orden político, vosotros que con vuestra conducta habeis dado ocasion para que los dias de vuestro poder sean menos numerosos que los desórdenes y trastornos que los perturban? ¿Teneis fé en el orden administrativo, vosotros los que habeis introducido el desconcierto mas espantoso en todos los ramos de la administracion? ¿Teneis fé en vuestras teorías rentísticas, vosotros los que restableceis un dia las contribuciones que el anterior suprimisteis, y despues de dos años no nos habeis dado mas que dos planes *provisionales* de Hacienda, aplazando el hacerlo definitivo para las calendas griegas? Teneis fé en el orden moral, y en el lustre y prestigio de la magistratura, vosotros los que habeis hecho escarnio de la inamovilidad judicial? ¿Y si no teneis fé ni en el catolicismo, ni en la monarquía, ni en la libertad, ni en el orden político, ni en el moral, ni el económico, ni el poder de una buena administracion, ni en la influencia de la prensa libre ¿en qué la teneis?

La verdad es que os hallais tan faltos de fe como de ideas, y de ideas como de buenas obras. Esa es vuestra única ventaja; que en vosotros todo es armónico. Por eso sin duda os apresurais á deshacer lo poquísimo bueno que la casualidad os produce; para que lo poco bueno no desdiga de lo mucho malo. Vuestro sistema es buscar el *malo ideal*.

Pero, desgraciadamente para vosotros, ese sistema no es el de los pobres pueblos, que contemplan asombrados vuestra desacertada conducta, que pagan vuestros yerros, que llevan ya con impaciencia vuestra dominacion, y que por medio de la fuerza irresistible de su opinion unánime os harán bajar de un poder, que no sabeis desempeñar.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 5 DE JUNIO.

Anteayer á las cinco de la tarde S. M. la Reina (Q. D. G.) acompañada de su augusto esposo, se dignó recibir en audiencia pública de ceremonia al Sr. Conde Clemente de Waldkirch, encargado de una mision extraordinaria cerca de S. M. por el Rey de Baviera. El Exmo. Sr. Introdutor de embajadores habia pasado en un coche de gala de la Real casa á buscar en la suya al enviado bávaro, conduciéndole en él hasta Palacio, en cuya escalera principal se hallaba tendido un piquete de Guardias alabarderos. Rodeaban á S. M. en la Real estancia el Consejo de Ministros con su Presidente, los Gefes de Palacio, Grandes de España, Damas de la Reina y Mayordomos de semana. Anunciado previamente por el Exmo. señor Introdutor, el Sr. Conde de Waldkirch, al entregar á S. M. la carta que acredita su mision, pronunció el siguiente discurso:

«SEÑORA: El Rey mi señor me ha honrado con una mision de la mayor confianza cerca de V. M. Informado por S. A. R. el Príncipe Adalberto de Baviera, su hermano menor, acerca de las altas y bellas cualidades que adornan á S. A. Real la Infanta doña Amalia, hija de S. A. R. el Infante de España D. Francisco de Paula de Borbon, S. M. el Rey mi señor, animado del sincero anhelo de poder dar cumplimiento á los deseos de su muy querido hermano, y de ver unir con un nuevo lazo á las dos casas reales de Baviera y de España; y persuadido al propio tiempo del interes que tomaria V. M. en la feliz conclusion de un matrimonio, me ha dado la orden y los plenos poderes á fin de conferenciar sobre este punto con el Plenipotenciario que V. M. C. autorice para arreglar las negociaciones preliminares.

«Imploro pues para mí el favor de que V. M. me acoja con benevolencia, y dé fe y crédito á todo cuanto tendré la honra de esponer humildemente acerca del objeto de mi mision.»

S. M. la Reina se dignó contestar en estos términos:

«Sr. Enviado: La estrecha union que de antiguo ha existido entre las casas Reales de España y Baviera, y la verdadera amistad que en su consecuencia me ha animado constantemente con respecto á mi aliado y deudo el Rey vuestro augusto Soberano, hacen que para mí sea motivo de alta satisfaccion la presencia en mi corte del Enviado á cuyo cargo está la mision de negociar el casamiento de mi querida prima y hermana la Infanta doña Amalia con S. A. R. el Príncipe Adalberto de Baviera.

»Por mi parte no solo veré con placer el buen éxito del encargo que os ha conferido vuestro augusto Soberano, sino que cooperaré para el logro de un objeto cuya consecucion colmaria mis votos, para lo cual nombraré un Plenipotenciario de toda mi confianza.»

Terminada de esta suerte la recepcion, el Enviado de S. M. el Rey de Baviera se retiró á su morada por el mismo orden que á su ida al Real Palacio.

— Ayer se han leído á las Cortes las bases sobre la Milicia. En el preámbulo se conserva á los actuales milicianos el derecho de seguir teniendo las armas. En lo sucesivo para ser miliciano, será condicion precisa contribuir á las cargas del Estado, tener sueldo, ó ser elector político. Su discusion empezará el juéves.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Montpeller 3 de junio.

El *Mensajero del Mediodia* ocupa cinco columnas de su número hablando de las terribles inundaciones del valle del Ródano y otros puntos de Francia. En la imposibilidad de poder reproducir todas las noticias que comunica sobre este suceso darémos las que mas llaman la atencion.

Lion, sábado por la mañana.—Ayer se tomaron grandes precauciones por temor de una avenida del Ródano, pero parecia temerse mas al Saona. Los ribereños de este rio luchaban con actividad para desocupar las tiendas y almacenes, y el general Castellane habia puesto á su disposicion batallones enteros de soldados que trabajaban con el mismo ardor que si hubiesen estado en la trinchera; sin embargo el Saona no ha crecido tanto como en la inundacion anterior. En cambio el Ródano se ha elevado 20 centímetros mas que en la inundacion de 1840. El agua dominaba esta mañana los muelles mas elevados; es decir que ocupa todos los declives y las calles que están á un nivel medio. Por la plaza Bellecour se va en lanchas; la de la Caridad, la calle de los Castaños, la de San José y la de Borbon están invadidas, y hasta la calle Imperial ha sido ocupada por las aguas. No hemos podido visitar el resto de la ciudad; pero se comprenderá por las indicaciones que damos cuantas mas calles deben estar inundadas.

Y sin embargo todo esto nada significa en comparacion de lo que pasa en la ribera opuesta. Esta noche á la una y media se ha roto el dique del Gran Campo á la altura del fuerte nuevo, en una longitud de ciento cincuenta metros; habia allí 1,100 hombres del ejército de Lion que trabajaban á las órdenes de M. Kleitz, in-

geniero en jefe del servicio especial de la navegacion del Ródano, y de otro ingeniero, y que se han encontrado sitiados por las aguas. Inmediatamente se ha puesto en noticia del general Castellane y del senador encargado de la administracion del departamento, quienes inmediatamente se han trasladado allí, ordenando el mariscal que se dirigiesen al socorro de aquellas tropas todas las lanchas de que dispone el cuerpo de ingenieros, y en el momento en que escribimos (las ocho) se están ocupando aun en el salvamento de los 1,100 hombres que se espera concluirá á las nueve. Se confia en que se salvaran todos, encontrándose así completamente desmentido el rumor que circulaba esta mañana en la ciudad de que se habian anegado 300 hombres.—Muchas precauciones se habian tomado, pero no se habia previsto una tan pronta y tan terrible irrupcion. A cada minuto se hunden casas en las aguas.—Se hacen sobrehumanos esfuerzos para llevar socorros á todas partes, y el ejército lucha en valor y abnegacion con los marineros para disputar á las olas todo lo que puede disputársele.

Desde las alturas que dominan la ciudad; el aspecto de la inundacion es tristemente pintoresco; durante la noche veíanse atravesar por el agua invasora las lanchas llevando trabajadores á la luz de las antorchas, espectáculo que hiela el corazon.

Se nos anuncia que las noticias del alto Ródano son alarmantes y que hasta se ha desbordado el lago de Ginebra; pero carecemos de datos positivos.

A las cuatro de la tarde.—El Ródano continúa subiendo, pero la crecida es tanto ménos sensible en cuanto la superficie es mas lata.—Se anuncia que la aldea de Vaux y las Chapenas, han sufrido horriblemente. Inútil es decir que todos los muelles del Ródano están sumergidos, así como las calles que á ellos desembocan, la galería del Hospital, etc.

Grenoble 31 de mayo, á las siete.—Las inundaciones son generales en el distrito de Grenoble.—El Isère y sus afluyentes se han desbordado. Las pérdidas son considerables; porque no se habia cosechado en parte alguna. No sabemos de persona alguna que haya perecido, pero sí de que las aguas han derribado algunas casas en distintos puntos.—En el distrito de Tour-du-Pin, parece que los desastres son tambien muy grandes.—En Bourgoin, el Bourbre lo ha inundado todo, y todos los establecimientos industriales están parados. Las cosechas de los propietarios ribereños están enteramente perdidas.—En el distrito de Grenoble, cada hora trae nuevos siniestros.—El maguífico valle de Graisivaudan, desde la frontera sarda hasta mas allá de Tullins, está convertido en un lago.—El Isère sigue creciendo, pero sus afluyentes disminuyen.—Toda la llanura de Grenoble está inundada, y los habitantes han abandonado sus casas.—En Voreppe, las aguas suben mas arriba del primer piso de las casas. Algunos habitantes se han refugiado en los graneros. Hasta ahora no se sabe que haya habido víctimas.

Se anuncia que el maire de Villeurbanne y el comisario de policia han desaparecido esta mañana, se teme que hayan perecido.

El puente de la Douzère ha sido destruido.

Valence 30 de mayo, á las siete de la tarde.—A cada instante llegan de los pueblos de los alrededores las mas tristes noticias. El dique que une el puente del Isère con el viaducto del ferro-carril, en la ribera del rio, ha sido cortado, inundando las aguas una vasta estension. Se refiere un hecho ocurrido en este punto que tendríamos por imposible á no habérselo referido un testigo ocular; hélo aquí:—Una casa de campo está invadida, las aguas suben hasta el primer piso, y hay en ella varias personas en inminente peligro. Algunos hombres intrépidos hacen alarde de su abnegacion, y embarcados en dos lanchas se lanzan en este mar improvisado, sembrado de escollos. Llegan á la casa de campo, y se les entregá á una criatura y su nodriza; pero el padre y la madre se niegan obstinadamente á dejar su

habitacion, cuya mitad está ya cubierta por las aguas. Todas las instancias son vanas, y ante esta estúpida terquedad que nada puede vencer, se ven obligados á abandonar á estos desgraciados á la suerte que les amenaza, dejándoles sin embargo por compasion una de las dos lanchas en que habian ido á salvarles.

— Escriben de Aviñon con fecha 21 de mayo.

El desastre acaecido aquí es espantoso. Veíanse crecer las aguas, que alcanzaron á 8 metros. Las puertas de la ciudad estaban cerradas y garantidas contra la corriente por medio de estacadas. Solamente de las infiltraciones y de las hendiduras de las murallas brotaba agua en el interior é incomodaba á los barrios bajos. Pero á cosa de las dos de la tarde fué derribada una parte del muro hácia el lado del polvorin, entre Santo Domingo y la puerta de San Roque. Entónces la corriente se precipitó en el interior con una rapidez espantosa.—Este inesperado accidente ha sorprendido á los mas prudentes. La mayor parte de los almacenes no han podido ser desocupados, y las personas han tenido que ponerse en salvo á toda prisa. Las pérdidas son grandes.—Durante todo el dia la ciudad ha sido surcada por las lanchas de servicio, como Venecia. Por la noche hemos estado sumidos en la mayor oscuridad por haber invadido las aguas el gasómetro.»

Palma

9 DE JUNIO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el teniente coronel graduado primer comandante del Provincial de Mallorca D. Lorenzo Schmid.

Parada, hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor — Benito de Amores.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana.

SANTA MARGARITA REINA DE ESCOCIA.

REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

El *Genio* sigue con sus disertaciones sobre astronomía y gramática en su nueva cuestion con el *Palmesano*.

El *Balear* nada inserta de redaccion.

ANUNCIOS OFICIALES.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PUBLICA

DE LAS BALEARES.

Circular.—No habiendo cumplido los Ayuntamientos que se espresan á continuacion con las prevenciones que esta oficina les dirigió en circular de 31 de marzo último, inserta en el Boletin oficial número 3646, del 7 de abril siguiente para que en el término que se les prefijó espusieron el estado en que se hallaban las opera-

ciones estadísticas, á la clase de inconvenientes que se opusieran á su conclusion caso de que los amillaramientos no se encontrasen en estado de presentarse desde luego á esta dependencia, cuyo reparable descuido en servicio de importancia tan recomendada ocasiona notables entorpecimientos á la Administracion, he juzgado oportuno recordar á las municipalidades de los pueblos que se citan el deber en que se hallan en evacuar con puntualidad los asuntos del servicio confiados á su celo y recomendados con especialidad cual lo ha sido el de que se trata, para cuyo exacto cumplimiento se les designa el plazo de diez dias, transcurrido el cual sin obtener las noticias que necesita la Administracion se verá en el sensible caso de exigir la oportuna responsabilidad á los que en tan reiterada morosidad incurrirán. Palma 7 de junio de 1856.—P. O.—Sebastian Asevecho.

Pueblos que están en descubierto.

Alaró. Alcudia. Algaida. Bañalbufar. Binisalem. Buñola. Campanet. Capdepera. Deyá. Escorca. Establiments. Inca. Lloseta. Llubí. Llummayor. María. Marratxí. Montuiri. Pollensa. Porreras. Santa María. Santañy. Sanseillas. Petra. Sineu. Sóller. Son Servera. Valldemosa. Ibiza. San Juan Bautista.

AVISOS

A las señoras.

Madame Nicolay de Paris acaba de llegar á esta ciudad accediendo á los deseos de un crecido número de personas, residentes en ella; pero como su permanencia no puede en manera alguna demorarse, encarece á las señoras que deseen proveerse de corsés hechos á medida exacta, se sirvan molestarse pasando; *antes del miércoles*, á la fonda de las Tres Palomas donde se hospeda.

NODRIZAS.—Se desea una para criar una criatura en casa de sus padres. En esta imprenta darán razon.

SANGUIJUELAS.—En el depósito situado en la plaza de Santa Eulalia, númº 27, se venden á cuatro cuartos una.

ALMONEDA.—Se hace de muebles y demas enseres de casa, en el entresuelo de la calle de la *Pelleteria*, número 78, de la manzana 25, desde las diez á una de la mañana y desde las tres á seis de la tarde.

Librería de Guasp.

En ella y en la de Colomar plaza de Cort se hallan de venta las siguientes obras:

Vida del B. Pedro Claver, en 8º y en pasta, á 8 rs.

Vida del B. Andres Bóbola, en 8º grande con una lámina, á 4 rs.

Vida del B. Juan de Britto, en 4º con lámina, á 10 reales.

Vida de la B. Mariana de Jesus Paredes, en 4º con lámina, á 10 rs.

Véndense tambien grandes láminas litografiadas de de los tres últimos Beatos á 5 rs. cada una, otras de mediano tamaño á cinco cuartos, y las mas pequeñas á tres cuartos.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.